

Redacción y  
Administración  
Angel, 8

# JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados  
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## Los militares y nosotros

Ved el Ejército. Nosotros queremos preparar, por la acción del proletariado universal y de todas las democracias, el fin de las guerras, el régimen de arbitraje internacional, el desarme concertado. Pero mientras llega el momento, que apresuraremos cuanto nos sea posible, de poder realizar este desarme concertado de todas las naciones bajo la garantía de la gran paz obrera y humana, no hemos de entregarnos a las posibles sorpresas del exterior, a las agresiones de la tiranía, a los convulsos sobresaltos de un Kaiser, a quien podría ocurrírsele, como a otro Bonaparte, la idea de buscar en aventuras exteriores una diversión que le compensase de los obstáculos del interior que aumentan para él...

No pueden entregarse a estas posibles sorpresas nuestra independencia y la libertad de acción. A ese efecto, y mientras llega el día del desarme y la paz socialista universal, hay que transigir con la existencia de un ejército que no sea en ningún concepto un ejército de privilegio del golpe de Estado cesarista o del golpe de Estado capitalista; de un ejército que sea el pueblo mismo, capaz de defender, contra todos sus enemigos, su libertad y su independencia.

Nosotros estamos reconocidos a los oficiales, que empiezan a propagar en el ejército de la República un espíritu nuevo, un nuevo pensamiento. Hay entre ellos quien dice que su situación es difícil: por cuanto los reaccionarios quieren un ejército de casta, y los socialistas, pretenden suprimir todo ejército.

Se equivocan respecto al pensamiento y a los propósitos de los Socialistas; nosotros queremos, en efecto, suprimir el ejército español pero cuando se supriman los demás ejércitos; entre tanto, pretendemos transformarlo en sentido popular para que cese de ser un obstáculo al movimiento interior.

Nosotros recordamos haber leído que en 1789 había en determinadas armas, particularmente en la más ilustrada, en la admirable artillería española de fines del siglo XVII—que era, en opinión de todos los técnicos, la primera artillería del mundo—, oficiales que, al propio tiempo que los más sabios de su clase, eran ya revolucionarios antes de la revolución. ¿Qué ocurrió entonces? Que habiendo sido trabajado lentamente el ejército, aun bajo el antiguo régimen, por el nuevo soplo, al estallar la revolución no tuvo que hacer éste ejército más que un pequeño esfuerzo para estar de acuerdo con la revolución misma. De ahí se dedujeron dos hechos: negar el concurso al absolutismo contra el pueblo revolucionario, y defender la revolución contra la coalición reaccionaria.

¡Ah! Nosotros decimos a los oficiales demócratas, a los oficiales socialistas: «No os descorazonéis, no emigréis; permaneced en el ejército para transformarlo, para hacer penetrar en él la conciencia del pueblo, a fin de que si los directores tuviesen empeño un día en emplearlo contra el proletariado, palpitate en el mismo corazón del ejército el pensamiento del pueblo.»

F. MAURIN

### Realidades

## LOS ENEMIGOS DE LA REPUBLICA

Se consideran, y con razón, enemigos de la República Española, a los monárquicos de antaño, a los cavernícolas y clericales y también a los anarcosindicalistas y comunistas.

Las ideas retardatarias e inhumanas de los primeros que abogan por la tiranía y el despotismo en beneficio de sus intereses, merecen la persecución implacable de la República, que debe sentar su mano dura contra todo desmán. Las ideas de un revolucionarismo mal entendido sustentados por los extremistas, hombres inconscientes que indirectamente obstruccionan la vida de la República y dificultan su normalidad también deben ser castigadas, si bien a nuestro modo de ver, en un sentido de máxima benevolencia mientras no afecten gravemente la vida del Régimen. Ello que parecerá a muchos una injusticia, no es sino una distinción que a nuestro juicio debe hacer el Gobierno entre los malvados capitalistas, insti-

gadores del extremismo y estos últimos a los cuales hay que compadecer en muchos casos por gran número de razones.

Pero los enemigos aún peores, los que no tienen justificación posible, son los que al amparo de la inmunidad parlamentaria y fingiéndose republicanos, están creando conflictos al Régimen y propagando noticias indiscretas, para hacer crear un estado de opinión contraria al Gobierno.

En tal sentido, se distingue el Partido Radical, compuesto por una mezcla de individuos procedentes de todos los matices y particularmente en gran porcentaje de los antiguos monárquicos y clericales que se han disfrazado de republicanos para proseguir su labor contraria al Gobierno y a las Cortes Republicanas. Un Partido que debiera ser uno de los sostenes más firmes de la República, vemos que se ha

convertido en uno de los más destacados enemigos.

¿Qué republicanos pueden ver con buenos ojos las marrullerías que en la Cámara cometen los radicales lerrouxistas en su afán desmedido del Poder? Enmiendas, artículos adicionales, petición de votaciones nominales y un sin fin de maniobras de este jaez, para crear conflictos al Gobierno y provocar una crisis.

Nosotros sabemos que el señor Lerroux, es un hombre que se ha forjado en la lucha. Espíritu combatiente, eminentemente antimonárquico hizo una guerra terrible a la monarquía y contribuyó durante toda su vida a acelerar su caída. Negarle esto, sería cometer una injusticia. Pero el jefe radical, una vez constituida la República, viejo ya, y sin aquel ardor de su juventud, ha de contentar la ambición de sus huéspedes que, cual aves de rapiña están prestas a asaltar todos los puestos del Gobierno: subsecretarías, direcciones generales, etc. El partido de don Alejandro es un partido burgués. Esto no hay sentido que lo niegue. Las fuerzas obreras que en él militan, son hombres adheridos de muchos años que solo saben de antimonarquismo y fobia contra toda situación dictatorial, pero que actualmente se encuentran huérfanos de un ideal concreto dentro de la República, a pesar del tan cacareado programa que no cumplen, ni cumplirán porque sus componentes serían los primeros perjudicados. Lerroux, gastado y viejo, ha de seguir las rutas que le reclaman los Rey Mora, el señorito andaluz, y los Martínez Barrios y tantos otros, sedientos de Poder y ambiciosos.

Sin embargo el Caudillo, atacado también de la ambición de sus adeptos, tiene la habilidad de disfrazarlo discretamente y un buen día se nos presenta con un gesto gallardo en la Cámara, atornillando en el banco azul al Gobierno en el asunto Gil Robles-March al ver que el cavernícola preparaba un movimiento contra la República.

Lerroux sabía que de aquel incidente no podía surgir la duda de la honorabilidad de Prieto y Carner, y mucho menos la crisis, y con su gran experiencia, al observarlo se apresuró a demostrar su leal adhesión al Gobierno sin perjuicio de que al día siguiente sus lugartenientes prosiguieran la labor obstruccionista y antirrepublicana.

Mirando serenamente el panorama político español se ofrece enseguida la falta de hombres de prestigio que tiene el radicalismo español. Acción Republicana y Radical Socialista son dos partidos lealmente republicanos, que man tienen en sus filas a hombres de positivo valor. Al Servicio de la República, otro partido que se nos ha presentado hasta la fecha como un partido verdaderamente republicano, aunque sus puntos de vista sean divergentes muchas veces de la orientación del Gobierno y las Cortes.

Y por encima de todos, el Socialismo el partido más numeroso y el único netamente obrero. El verdadero sostén de la República contra el cual se desencadenan las iras de los radicales, cavernícolas y extremistas. El Socialismo

## LEO Y COMENTO

Nuestro querido colaborador Alejandro Jaime, ha hecho constar en su artículo publicado en nuestro número anterior, que de los siete Diputados por Baleares, únicamente habían votado el artículo 2.º del Estatuto el señor Carreiras, de Acción Republicana y él.

De manera que los radicales, han votado con los cavernícolas después de predicar en mítines y conferencias que son muy democráticos y liberales. El artículo 2.º que establece la cooficialidad de los dos idiomas, no puede ser votado en contra, más que por espíritus antiliberales y cavernarios.

No más palabras, señores radicales. Los hechos demuestran sobradamente los ideales que abrigáis, al par que ponen al descubierto vuestras intrigas y maniobras, dignas del peor de los cavernícolas.

\*\*\*

En Lausana, las potencias interesadas en las reparaciones, chocan continuamente en sus diferentes puntos de vista.

El nuevo plan Hoover, excelente teóricamente, no puede ser aprobado por Francia, la cual ha dicho recientemente que estando geográficamente situada entre Alemania e Italia, no puede aceptar aquella loable proposición. Evidente, la situación de Francia es delicada. El fascismo italiano y el alemán con sus provocaciones son una amenaza para la paz europea. Y Francia, mientras nuevas corrientes de liberalismo no invadan los dos pueblos fronterizos, no puede aceptar reducciones de armamento que implicarían un punto vulnerable, del que podrían pretender aprovecharse un Mussolini o un Hitler.

Mientras los hombres abriguen pasiones guerreras, todas las proposiciones de los Briand, Hoover, Stressmann serán vanas.

\*\*\*

«El Bien Público», señala el hecho, de haber sido impuestas varias multas a algunos cavernícolas de por acá, por demostraciones hechas en contra del régimen.

Pero el diario de las sacristías, no quiere hacer comentarios, según dice,

por existir la ley de Defensa de la República.

«El Bien Público» es muy prudente. Vale más así, con lo que se evitará un mal rato.

\*\*\*

Cierto sujeto, grosero y mal educado que sirve de polichinela a los cavernícolas republicanos de por acá, se ha permitido lanzar varias insidias e insultos contra nosotros. Conocíamos de antemano al citado mequetrefe, más no creímos que su procaacidad y pobreza de espíritu llegara a tanto.

Sin saber de quién se trata, nuestro ilustre ente se ha permitido insultarnos, creyendo sin duda que con el denigrante procedimiento quedaría un poco mejor que las otras veces, delante de sus amos.

Los republicanos que caciquean por el Ayuntamiento, necesitaban un Don Nadie que les sirviera de pantalla. Y eligieron al individuo de marras, que cumple a las mil maravillas su cometido, sin importarle un comino el que su diario se inunde en los más pestilentes suburbios a que puede llegar un periódico.

Nadie puede negar que nuestras críticas se escribieron, guardando siempre la debida corrección. Consideramos que el aludido ente, enseñaba la oreja, y lo decimos, no haciendo con ello más que remitir lo que de antiguo era el tema de los corrillos, y aún entre los de su mismo partido.

Eso lo sabe el público y lo sabe también de sobras ese bufón descarado.

Nosotros por ese camino, tan vergonzante y mezquino, ni queremos ni podríamos seguirle. Nuestra pluma es más honrada y no acostumbramos a mojarla en la suciedad en que la moja dicho Juan Lañas. Un solo camino podríamos adoptar con ese inconsciente y nos dá lástima emprenderlo, porque comprendemos que no había de enmendarse.

Sujetos de tal calaña, que a falta de seso, apelan a la vil calumnia, solo pueden merecernos un poco de compasión ¡¡Pobre hombre!!

español, con su gran contingente de hombres de prestigio tan grande, ha orientado mucho la labor de las Cortes y ha sido el principal creador de la renovación que en sentido democrático se ha operado en nuestro país.

Contra los enemigos de la República encubiertos o descarados luchará sin tregua el Socialismo y los buenos republicanos.

El primer Gobierno Lerroux, posible dentro de algún tiempo, será el principio de la caída del radicalismo español, desprestigiado por sus hechos y por sus fuerzas de procedencias monárquicas y antirrepublicanas que militan en él, para escudarse y atentar mejor contra la República y los intereses de la clase obrera.

LUZBEL

“ EL SOCIALISTA ”

publicará en breve un número extraordinario

CONTRA LA GUERRA

¡Obreros mahoneses!  
No dejéis de adquirirlo.

# AL VUELO

MAHONESAS

Un concejal que no se preocupa poco ni mucho de las cuestiones municipales, porque no siente por éstas el menor interés, trata en «La Voz» de defender al Ayuntamiento de que forma parte, en vista de las justificadas censuras de que es objeto por su labor desdichada.

Tiempo perdido.

Más vale que dicho concejal siga enterándonos de lo que ocurre en el Extremo Oriente y que comente las otras cosas por las que siente predilección, dejando para otros más aguerridos la difícil tarea de levantar muertos.

Como esa es una causa definitivamente juzgada ya por el pueblo, es inútil el empeño en defenderla con argumentos endebles.

Además, con azúcar está peor.

\*\*\*

El mismo concejal, pequeño burgués, es partidario de las economías caseras y compara a los Ayuntamientos con una tienda de comestibles, con una carbonería, u otro negocio cualquiera.

¡Ya salió el señor Esteva mahónés, la nueva hormiguita que nos da consejos!

Hace cerca de treinta años que un grupo de tenderos, lo peorcito del gremio, tremoló bandera contra el partido republicano mahónés por los despilfarros de éste en el Ayuntamiento, y en su programa municipal se exponían las mismas ideas luminosas que defiende en «La Voz de Menorca» el concejal de marras.

Los oradores espontáneos de aquel entonces, capitaneados por un señor célebre que le llamaban Segó, entusiastas acérrimos todos ellos de las economías, decían poco más o menos iguales tonterías que los escritores locales que hoy defienden el mismo punto de vista.

\*\*\*

Compañero Alberto:

Se están infringiendo las disposiciones legales en perjuicio de los obreros carreteros.

A pesar de las buenas promesas de los patronos, no se cumple la jornada legal y esto en manera alguna debe tolerarse por más tiempo.

Son muchos los obreros que trabajan 12 y 14 horas al día.

Se abusa en exceso de los obreros carreteros, si bien en parte éstos son culpables por su cobardía frente a los patronos.

Repetimos, compañero Alberto, que ello no debe permitirse.

Hay que denunciar a los infractores para castigarlos. Y, comprobada la denuncia, caiga el que caiga.

\*\*\*

Los cortantes, como es natural, tratan de defenderse de la campaña que ha emprendido JUSTICIA SOCIAL contra el abusivo precio de la carne y de paso echan al Alcalde un cable.

¡Ya saben lo que se hacen los carniceros!

\*\*\*

El concejal destacado de la mayoría que desde algún tiempo a esta parte no asiste al Ayuntamiento, nos dicen que censura acrememente a un correligionario suyo, diciendo de éste que se aprovecha del cargo de concejal para hacer negocios.

¿Qué hay de verdad en eso, señor Estrada?

\*\*\*

Sigue el antiguo redactor de «La Voz» salpimentando graciosamente los telegramas que a diario recibe aquel periódico.

Esa es una manía como otra cualquiera que deben ver con agrado los pacientes compradores del diario republicano porque no protestan.

\*\*\*

Cuando «El Bien Público» se refiere a los generales complicados en el complot monárquico, los nombres de aquellos siempre van acompañados de adjetivos laudatorios que jamás emplea cuando se trata de militares republicanos.

¡Siempre el viejo diario enseñando su oreja cavernícola!

## ESTAMPA POLITICA

# Declaraciones

El señor Lerroux se halla tomando aguas en Montemayor. El balneario que tiene un capítulo en la historia política del jefe radical. Le rodea, como siempre, su corte de admiradores. Ya sabemos todos cómo son estos admiradores. Y lo que quieren. Han puesto un precio a su admiración por Lerroux: un carguío. Una vida o una renuncia al monarquismo pasado, para entregar se a D. Ale, bien merecen esa pequeña prebenda. Para asegurársela han obligado ya al patriarcal Lerroux a que haga el reparto de puestos, aun sin poseer el Gobierno. No se embarcan estos admiradores en una aventura política que, como todas, puede fracasar sin conocer de antemano la recompensa. Como aquellos soldados que iban a Flandes con la soldada estipulada y las seguridades del botín cuantioso por delante. Mercenarios de la guerra unos, y otros mercenarios de la política. Quizá el aspecto militar de algunos incondicionales del viejo caudillo tenga sus orígenes en la descendencia de aquellos hombres que consiguieron la pérdida de Flandes para España. Precisamente por ser mercenarios. Como estos otros perderían a España si el Gobierno cayera en sus manos.

Decíamos que el Sr. Lerroux se halla en Montemayor con su corte de admiradores. Y la beocia de la prensa burguesa, siempre a la caza de insubstantialidad, con que «poblar» sus

columnas, ha ido a pedirle unas declaraciones. Y no se las ha regateado. Era natural. Un hombre que está a las puertas del Poder debe prodigarse, hacerse la propaganda. A D. Ale no le basta que sus servidores pronuncien conferencias y organicen mítines para hablar exclusivamente de él. Eso es poco para un hombre que va a gobernar en breve. Hace falta que la prensa pública insistentemente sus palabras y su fisonomía, para que el país se vaya haciendo a la idea de que, en efecto, Lerroux va a gobernar. Todo esto entra en el programa preliminar a la toma del Poder. Y las declaraciones son siempre las mismas. «Yo, yo y yo.» El eterno cuento egolátrico del caudillo radical: «Yo gobernaré.» «Yo soy la única solución.» «Después de esto sólo es posible un Gobierno Lerroux.»

La cantinela de siempre. Esta vez con una innovación: al jefe radical le parece excesivo—cosa lógica—lo que se está haciendo con el pobrecito March.

Es lo único nuevo. Lo demás lo hemos oído siempre. Y merece el comentario corriente. Pero ¿cuándo se percatará Lerroux de que está predicando en desierto? ¿De que no cuenta para gobernar más que con el apoyo interesado de un tropel de mercenarios de la política?

(De «Renovación».)

## MENUDENCIAS

# Sigue el asunto de la carne

Con motivo de nuestro segundo artículo relativo al precio de venta de la carne, los cortantes han publicado un remitido en «La Voz de Menorca» correspondiente al día 6 de los corrientes en el cual hacen una aclaración con respecto a una oportuna intervención del señor Alcalde; y con dicha aclaración ponen a la citada Autoridad en el lugar que le corresponde, que su actuación no pudo ser más acertada; y los cortantes con ese gesto han demostrado que son agradecidos.

Nosotros también nos congratulamos de dicha intervención, por ser de la misma opinión, aunque hemos llegado tarde, pues el señor Alcalde, al decir de los cortantes, había hecho sus trabajos para defender al pueblo (de lo

que nosotros y él creíamos que era un abuso) mucho tiempo antes.

Ahora resulta que los cortantes nos están haciendo una limosna.—¡muchas gracias!—lo mejor sería que si es verdad que no ganan nada en la venta de la carne, subieran el precio de la misma un poquito y así no tendríamos nada que agradecerles.

Señor Alcalde: Tenga un poco de paciencia, porque usted primero y nosotros después, nos hemos equivocado; y vosotros, trabajadores, los que decíais que este verano las cosas se presentaban bien para que todos pudiéramos comer, también os habeis equivocado, pues si no coméis cueros y pieles al pelo, que están muy baratos, no os queda otro remedio que acudir a los

tomates y a las berenjenas, porque la carne no puede bajar.

La única suerte que tenemos es que el pan es bueno, aunque un poco caro; en cuanto a los panecillos de las mañanas van disminuyendo de tamaño y esto si que no puede pensar nadie el porqué será.

¿Será porque los sacos vacíos han bajado de precio? ¿Será por la clase de trigo que han traído últimamente? ¿Será porque los panaderos ponen menos cantidad de pasta? ¡Quién sabe porque será!

Desde luego no creemos que haya nada de baja de cueros.

La leche, si no tuviera tanta agua, tampoco sería mala y el pescado, si no se lavara con tanta frecuencia en la fuente del mercado, también sería más sabroso.

Suponemos que el Sr. Alcalde, como en el asunto de la carne, se habrá adelantado a nosotros en beneficio del pueblo, llamando la atención a los tahoneros, lecheros y vendedores de pescado y dado las órdenes oportunas a sus agentes para evitar tamañas infracciones, pero por si no lo hubiera hecho nosotros desde estas columnas, hacemos dicho llamamiento.

## Con este número

se reparte un ejem-

plar del discurso de

nuestro camarada

Indalecio Prieto.

## Agradeciendo

Con atenta dedicación ha recibido nuestro director un ejemplar de la «Gufa de Menorca», que acaban de editar en Barcelona los señores R. Pons y J. Víctor.

De su importancia nos ocuparemos algún otro día, pudiendo adelantar hoy que de todas las guías menorquinas que conocemos y son cuatro la de 1810 publicada por Juan Fábregues Portella; la de 1863, debida a José Hospitaler; la de 1911, redactada por el Ateneo de Mahón y la presente, esta es la más amena para el turista que desee saber los encantos que encierra en sí la roqueta menorquina.

Agradecemos su envío.

## Servicio de autos

# Jaime Villalonga

### Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

## Manuel Hermano

(De Sanidad de la Armada)

## Juan J. de Apellaniz

(De Sanidad Militar)

Consultorio de medicina y cirugía general, enfermedades de la

: - : piel y venéreas : - :

San Bartolomé 9

Consulta de 5 a 7

## Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

# Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

## Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

ACCION OBRERA

FEDERACION OBRERA DE MENORCA

COMISION EJECUTIVA

REUNION DEL DIA 5 DE JULIO

Asisten los compañeros Gomila, que presidió; Seguí, Pons Castell, Vilaverde, Arbona (J.), Martínez y Pons Pons, que actuó de secretario.

Se acordó establecer turnos en pró y contra en todas las discusiones y deliberaciones del Comité, Junta Administrativa y Comisión Ejecutiva, a fin de acostumbrar a los miembros de ellas a la discusión.

Dióse cuenta de una Comunicación del Comité Nacional de la U. G. T. de España relativa a la táctica a seguir en las huelgas que se planteen.

Quedó enterada la Comisión de la recepción de la nueva Ley de Asociaciones Profesionales de 8 de Abril del año en curso, remitidas por la U. G. T.

JUNTA ADMINISTRATIVA

REUNION DEL DIA 5 DE JULIO

Asisten los compañeros Gomila, que presidió; Seguí, Pons Castell, Arbona (J.), Martínez, Pons Allés, Arbona (M.), Pons Gomila, Melsión, López Morillo (José) y Mercadal Bagur y Vila Verde y Pons Pons, que actuaron de secretarios.

Se concedió el ingreso a nueve individuos.

Dióse cuenta de sendas cartas de los Alcaldes de Villa-Carlos y de Mahón, éste como Presidente de la Delegación Local del Consejo del Trabajo, accediendo a nuestras demandas en relación sobre incumplimiento de las leyes sociales por varios patronos.

Dióse cuenta de un saludo del Presidente para la Obra de la Vejez del Marino, acordándose abrir una subscripción entre los afiliados para contribuir a dicha obra.

A petición del delegado de la Sección 3.ª (M. Arbona) se acuerda darle una relación de los camaradas camareros que van atrasados en el pago de sus cuotas, con expresión de los motivos que tienen para ello.

Se acordó dirigirse al Ayuntamiento de Mahón para que a la mayor brevedad posible se lleven a cabo las obras necesarias de reparación del muro de la Avenida de la Independencia, que se cayó, a consecuencia de las lluvias hace cerca de dos años y todavía no se ha reparado, con grave perjuicio para los peatones que tienen que pasar por dicha vía.

DELEGACION LOCAL DEL CONSEJO DEL TRABAJO

REUNION DEL DIA 30 DE JUNIO

Bajo la presidencia del Alcalde don

Pedro Pons Sitges se reunió dicho día esta Delegación.

Afórdose, darse por enterada de las comunicaciones de fecha 25 recibidas del señor Inspector Provincial del Trabajo en Baleares, en las que se manifiesta haberse acordado imponer a don Alberto Saborido ya don Manuel Obrador, patronos sastres de esta localidad, la multa de 25 pesetas a cada uno, de conformidad a las propuestas formuladas por dicha Delegación en expedientes incoados por actas de infracción levantadas en 30 de Mayo último.

De acuerdo con una carta de fecha 29 de Junio dirigida a la Delegación por el vocal inspector obrero del Jurado Mixto de la Alimentación camarada Gaspar Melsión Pons se aprobó la publicación en los diarios locales de un aviso en el que conste la obligación que tienen todos los patronos tahoneros de esta ciudad de colocar en sus respectivos establecimientos y en lugar visible el cartelón donde conste las horas de entrada y salida de los operarios, así como las bases aprobadas por dicho Jurado Mixto y los jornales mínimos a percibir por los obreros panaderos.

También acordó reiterar a la Comisión Inspectora la vigilancia de las leyes de jornada de ocho horas, jornada mercantil y demás de carácter social, así como los acuerdos de los Jurados Mixtos, vista la carta de la Federación Obrera de Menorca, de fecha de 29 de Junio, en la que se denuncian infracciones cometidas por varios patronos industriales y comerciales de esta localidad y solicitando que la Comisión Inspectora realice las oportunas visitas de inspección y levante, cuando haya lugar a ello, acta de infracción con la sanción que en derecho le corresponda.

Finalmente acordó, en vista de la denuncia presentada por la Agrupación de Obreros Carreteros y Peones de plaza y almacén, Sección 11.ª de la Federación Obrera de Menorca, de fecha 30 de Junio que por la Comisión Inspectora se verifique la correspondiente inspección cerca de los patronos carreteros José Teixidor, Jerónimo Petrus, Juan Bagur, Juan Nadal y Pedro Llambres que, según la denuncia no cumplen la jornada legal de cuarenta y ocho horas, a fin de comprobar dicha infracción e imponer, en su caso, las sanciones a que haya lugar.

Se nombró la siguiente Comisión Ins

pectora para la vigilancia de los acuerdos de dicha Delegación Local del Consejo del Trabajo y demás disposiciones legales encomendadas a dicho organismo, durante el 2.º semestre del año en curso al vocal patrono don Mateo Terrés Pons y al vocal obrero camarada Alberto Carreras Pons.

Algo que urge remediar

En defensa de cualquier pacífico ciudadano que por necesidad se ve obligado a transitar por estas calles y en particular para evitar los constantes peligros a que están expuestas diariamente las criaturas, llamamos la atención de nuestras autoridades acerca del abuso ya intolerable que a todas horas del día y de la noche están cometiendo la mayoría de los conductores de automóviles en esta ciudad.

El asunto que hoy nos ocupa ha tomado proporciones tan vergonzosas que, en nuestra opinión se impone una resolución rápida y enérgica que acabe con el espectáculo que a cada momento contemplamos.

Tenemos entendido que los citados conductores tienen la obligación ineludible de moderar la marcha de sus coches cuando invaden nuestras calles y plazas; más, lejos de ser así, y con el beneplácito, al parecer, de los vigilantes encargados de ello, estamos presenciando con el natural asombro como estas calles y plazas se convierten en pistas de carreras vertiginosas, no faltando entre estos conductores algún que otro «zulú», que sin preocuparle lo más mínimo la vida de sus semejantes, sólo para darse tal gustazo, está infringiendo de manera escandalosa las disposiciones que a tal efecto están dictadas.

Sabemos de algún caso de atropello, por fortuna leve, que ya se ha dado en esta población. No nos detendremos en examinar la mayor o menor culpabilidad del autor del atropello. Lo que nos mueve a llamar la atención de los obligados a poner coto a tales desmanes es el peligro constante e inevitable que de no poner urgente remedio, están expuestos particularmente los niños, los cuales, en su inconsciencia, son los llamados a sufrir las consecuencias de la irreflexión de los mayores.

Esperamos que nuestras autoridades tomarán cartas en el asunto, convencidos de que si prevenir es curar cuantas más enérgicas sean las medidas que se adopten más caluroso será el aplauso de estos convecinos.

Ayuntamiento inepto

No hemos sido afortunados los mahoneses con nuestro primer Ayuntamiento de la República.

Para los mismos republicanos ha sido una decepción, arrepintiéndose la mayoría de ellos de haber elegido a unos concejales tan ineptos en el desempeño de su cometido.

Estos concejales sin vocación para el cargo, no sienten el menor entusiasmo en la defensa y administración de los cargos de la Ciudad, mereciendo ésta de mejor acogida por parte de los que la rigen.

El actual Ayuntamiento ha defraudado a todos los que en él habían puesto sus esperanzas, pensando que su labor provechosa, por lo renovadora, había de dejar satisfechos a los hombres de ideas progresivas.

Nada de eso ha ocurrido, y este Ayuntamiento, peor que los anteriores, acabará su misión sin pena ni gloria, no dejando apenas rastro en su actuación beneficiosa.

En todos partes se comenta el abandono en que se hallan la mayoría de servicios municipales, a causa del escaso celo que los concejales ponen en el estudio e inspección de los mismos.

Todo va de la peor manera, y el mal lejos de remediarse, se agrava a medida que pasa el tiempo.

En los Mercados de verduras y pescados no existe verdadera vigilancia y como no hay autoridad que vele por los intereses del público, resulta que los vendedores hacen lo que les dá la gana,

porque saben que nadie les ha de llamar la atención y menos castigarle por sus abusos.

Y así ocurre en todo lo demás. También se censura a los concejales que no asisten a las sesiones, no comprendiendo el pueblo la causa de su extraño retraimiento.

A estos concejales que tan descaradamente están faltando a su deber se les debería llamar a capítulo afeándoles su comportamiento y pidiéndoles explicaciones claras y terminantes.

No se debe jugar en esa forma con la seriedad de un pueblo.

El Ayuntamiento de Mahón es un organismo enfermo al que hay que inyectarle savia nueva, pero esto no será mientras lo compongan los actuales señores, porque a éstos no se les puede pedir imposibles.

Por muchos años que ejercieran el cargo, no podría esperarse de ellos otra cosa que la que están dando.

Penas y rabias, al mismo tiempo, da leer los extractos de las sesiones del Ayuntamiento, al observar el escaso número de ediles que concurren a ellas y los sosos que resultan por la falta de iniciativas de los concejales y por la pobreza de sus entendimientos.

Mahón, lo repetiremos una vez más no tiene representación efectiva en el Municipio.

Eso que llaman Ayuntamiento, en la práctica resulta una ficción, como tantas otras de las que se daban tan a menudo en el antiguo régimen.

EN NUESTRO PUERTO

Los trabajadores que luchan por su mejoramiento moral y económico, que sienten anhelos por el advenimiento de una sociedad mejor que la presente, en donde no se cometerán las injusticias de ahora y en donde no existirá la explotación del hombre por el hombre, se hallan rodeados de enemigos de toda calaña, blancos y negros, de todos los colores. En un frente único se oponen, son contrarios por todos los medios al mejoramiento y bienestar del obrero.

Quiéren los enemigos de este que los obreros trabajen muchas horas, que den gran rendimiento, no preocupándose de otra cosa que la de ganar dinero, aunque en su ardua labor revienten aquellos.

Por eso su ojeriza esta contra los de

rechos de la clase obrera, contra los que enseñan a los trabajadores el camino a seguir, porque saben que si no fuera por aquellos vivirían los burgueses sin quebraderos de cabeza con personal manso y resignado que podrían manejar a su antojo.

No, los obreros conscientes no deben escuchar los lamentos de los enemigos de su clase y han de proseguir su labor sin desmayos, realizando todos los esfuerzos para mejorar su condición de hoy y preparándose al mismo tiempo para la sociedad de mañana, en donde derribada la sociedad capitalista se levantará majestuoso el soberbio edificio del Socialismo.

Pedro CAULES

Imp. de F. Truyol, Bastión, 55.-Mahón

SASTRERIA

MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de FÁBRICA

TODOS FUMAN

MI PAPEL

UNICO ESTUCHE

100 HOJAS

10 CENTIMOS

siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado.

En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.

Teléfono, 46.

MAHÓN (Baleares)

¿Quiere V.

aprender, Contabilidad, Cálculo mercantil, Teneduría de Libros, Correspondencia comercial, Caligrafía, Publicidad, Aritmética, Algebra, Geografía de España y Universal, Gramática española, Los idiomas Frances, Inglés, Alemán, Bachillerato y prepararse a ingreso en los Cuerpos de Correos, Telégrafos y Radiotelegrafía?

Escuela Politécnica Balear

Ramirez, 17.

Garantizamos formalmente que nadie se lo enseñará mejor!

SE ADMITEN ALUMNOS DE UNO U OTRO SEXO

Disponible para la casa

OBERCIE

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos Bastión 55

La crisis de trabajo no se soluciona con huelgas.

# JUSTICIA SOCIAL

No renunciamos a nuestras reivindicaciones ni a nuestras luchas.

## Desde Barcelona

Un periodista alemán, Emil Tjaks, propone para resolver la crisis económica mundial, que la jornada de trabajo sea reducida a cinco o seis horas diarias, sin disminuir los actuales salarios a los obreros.

Algún comentario que he leído sobre éste asunto sensacional, cree que lejos de disminuir el rendimiento de la jornada, lo que procede es aumentarla, y en vez de cargar los precios a las mercancías, disminuirlos, para así poder rebajar el coste de la producción.

La tesis económica sería aumentar la producción con el coste actual, y rebajar su valor proporcionalmente, siguiendo la misma norma que hasta hoy con los aumentos, pero en sentido inverso.

Volver a los precios iniciales de 1914 como proponen los economistas, para nosotros no resuelve nada, si el aumento de salarios o la disminución de jornada, equivale a restar poder adquisitivo al factor dinero o viceversa.

Prácticamente, las luchas que hemos sostenido estos últimos años entre el capital y el trabajo, no nos han conducido a ninguna parte, la demanda excesiva de productos que originó la guerra europea, cuyas funestas consecuencias todos tocamos, permitió los aumentos de salarios (no el aumento de riqueza y bien estar de los obreros).

Economicamente estamos donde estábamos en 1914; la peseta poco más o menos estaba a la par del patrón oro, y hoy para comprar un dólar nos precisan doce pesetas, los jornales resultan igual retribuidos; antes con un jornal de cinco pesetas comprábamos un dólar, hoy con un jornal de doce pesetas compramos un dólar; ha aumentado, pues, el número, pero no el valor; antes nos pagaban con pesetas que valían cien céntimos, hoy nos pagan con pesetas que valen cuarenta céntimos.

La fórmula económica de retroceso, no tendría a mi entender otro efecto que el de elevar el signo monetario, cosa muy interesante para el capital por que aumentaría el volumen de su riqueza; pero revalorizar la moneda internacionalmente para que aumente la demanda y dé motivo para colocar nue-

vamente a los millones de desocupados, eso no lo veo claro, ni creo en ello.

El encarecimiento del coste de la vida, no lo producen las demandas de mejoras obreras sino la organización capitalista, el obrero no pide que le aumenten el salario para que automáticamente le aumenten lo que consume, el obrero pide una retribución mayor, no con vistas al ahorro, sino para atender mejor sus necesidades, y una disminución para la renta del capital que considera excesiva, y hasta hoy ni el capital ha cedido nada de lo suyo, ni los obreros se han preocupado de enfocar sus problemas en este sentido. Encarece la vida, el libre ejercicio de la industria y del comercio sin el control que debiera tener por parte del Estado, el sentido individualista de las gentes extremadamente ambiciosas que no reparan en medios para escalar la fortuna, gana más el tendero de la esquina que un catedrático, hay pequeño industrial que con media docena de obreros arrastra un tren de vida como un ministro, cuyo sueldo debiera ser el máximo a percibir, puesto que no hay empresa particular que alcance en su responsabilidad a la de un ministro.

Indudablemente el aumento del coste en la producción, ha desvalorizado el dinero y producido bajas muy sensibles al capital, muchas casas comerciales e industriales que trabajaban desahogadamente con sus efectivos, hoy encuentran graves dificultades económicas; el establecerse resulta más difícil, pero ellos tienen la culpa, si no hubiesen tenido un especial empeño en destruir los efectos de las mejoras obreras no les sucedería eso.

A mi no se me ha ocurrido nunca hacer un tratado de economía, pero si en él no había de aprender otra cosa que las majaderías que he tenido ocasión de oír o leer a los ilustres financieros que con tanta frecuencia se exhiben para remediar la crisis económica, he de confesar francamente que no me duele ser un cacho de atún en estas ciencias.

Creo que lo que hubiera podido ser un bien, ha sido un mal para todos, si

las reducciones de jornada o aumentos de salario hubiesen repercutido en la renta del capital, no hubieran provocado altas en el coste de la vida; el obrero hubiera gozado íntegramente las ventajas adquiridas, sus ingresos como es de suponer, gastados en su totalidad, hubieran aumentado la demanda considerablemente, permitiendo el empleo de mayor número de brazos, y lo que el capital hubiera podido perder con las nóminas de su personal, lo hubiera recompensado largamente doblando el volumen de sus ventas.

O yo no entiendo los números, o creo que lo mismo da a una casa, vender la mitad que el doble, si en ello hay igual beneficio.

Pero hay que chingar a los trabajadores, el capital que considera el esfuerzo humano como un engranaje de sus máquinas, no permite que las victorias obreras duren mas tiempo que el preciso para contarlas, y cuando se deja vencer, lo que dá con una mano, lo roba con la otra, por eso estamos siempre en el mismo sitio.

La crítica situación que atravesamos no tiene solución satisfactoria dentro del régimen burgués, es muy natural que éste se defienda para poder subsistir el mayor tiempo posible, pero debe reconocer que ha llegado al límite de su poder, y le conviene iniciar una retirada armónica.

Es preferible para ellos, y para nosotros; para ellos, porque, aún mermando sus beneficios proporcionalmente, podrán seguir gozándolos un tiempo determinado; para nosotros, porque sin cambios bruscos, iremos socializando la producción, constituyendo una sociedad mas justa.

El capital nos ha convertido en esclavos, mientras se pasean por el mundo legiones de hambrientos en paro forzoso, se mantienen los stocks almacenados, se paralizan todos los sectores de producción, se inutilizan las cosechas antes que recurrir a la competencia abaratando los artículos para que alcancen mayor consumo, si continúa esa práctica suicida, pronto quedará paralizada toda actividad humana, el relajamiento de la moral es evidente, en todo el mundo se ha doblado la delincuencia, se impone el pistolismo, pronto no quedará otro recurso que dejarse morir de hambre o apoderarse

violentemente de lo que precisa para vivir.

Se impone forzosamente un cambio de procedimientos antes de que llegue la catástrofe y nos arrolle a todos; a destruir la semilla del capital debe tender todo esfuerzo, como en las enfermedades hay que buscar el origen para curarlas; la idea de Emil Tjaks, es humana y buena por que constituye una merma para el sistema capitalista, los socialistas debemos recojerla y estudiarla detenidamente.

Sólo los socialistas pueden limitar la riqueza privada, someterla a impuestos progresivos, regular la cuantía de los beneficios, poner freno a los sueldos o consignaciones fabulosas que no tienen razón de ser, controlar las explotaciones exigiendo el cumplimiento de las leyes, organizar una asistencia pública perfecta y preocuparse de atender absolutamente todas las necesidades de los trabajadores.

Aunque se empeñen los detractores del socialismo en señalar el poco éxito de nuestra gestión frente al poder político en diferentes Estados, nosotros podemos decir que en ningún país se ha gobernado socialmente, cuando se han intentado medidas radicales, se ha encontrado una oposición internacional sistemática, que nos ha presentado ante la ignorancia popular como un ogro antipatriótico; el Socialismo es el único poder que tiene el capital, saben que somos capaces de exterminar ese enjambre de vividores sin escrúpulos, que se han entretenido tejiendo leyes y privilegios dividiéndonos en castas, y por eso protegen otros elementos extremistas, incapaces de hacer nada bueno, pero que estorban nuestra acción.

No depende de nosotros sólo la solución de problemas tan complejos, si el capital se muestra insensible ante el dolor humano, peor para él; un solo hombre que sufra mientras a otros les sobra, será siempre una afrenta para la sociedad.

L. RODRIGUEZ.

Barcelona.

Trabajadores!!  
leed y propagad  
Justicia Social

ESTE ES EL CAMINO

## ASI SE HABLA

El general Batet, según «Luz» hizo llegar a manos de los jefes de la guarnición de Barcelona, la siguiente nota:

«Doctrina que ha de inspirar la conducta de los mandos militares y subordinados.—Todos cuantos constituyen el Ejército activo de la Nación deben no olvidar que en tiempos pasados, y que de ningún modo han de volver, intervinieron elementos del mismo en forma activa siempre y directa y ostensible al final, en la gobernación del Estado, atribuyéndose una representación que nadie les había otorgado, como no fuera su propia audacia y ambiciones desmedidas, que encubrían las más de las veces egoismos intolerables.

Patente es el resultado a que tales conductas nos condujeron.

Por el bien del Ejército, que siempre es el bien de la Nación, precisa que ahora y en el futuro permanezcamos alejados de todo ambiente político, guardando en lo más profundo de las conciencias nuestro pensar y sólo atentos al cumplimiento del deber, por penoso que éste sea, aceptando sin protesta, ni tan siquiera mental, cuanto el pueblo, único y eterno soberano, legisle. Tengamos todos muy presente que cualquier problema político es siempre accidental; quienes lo planteen y propagnan, ya en favor, ya en contra, pasarán y los enaltecidos hoy pueden ser impugnados mañana.

El Ejército, que es el propio pueblo, debe ser respetado y querido por todos y para lograrlo, ha de permanecer en completa y absoluta inhibición.»

¡¡ TRABAJADORES !!  
INGRESA EN LA  
Federación Obrera  
de Menorca

2

### Estadutos de la Federación Obrera de Menorca de Trabajadores de España.

Art. 4.º—Para el ingreso en esta Federación, bastará remitir al Comité una declaración firmada por el Presidente y el Secretario, o quien haga sus veces, y autorizada con el sello social, donde conste el número de asociados, acompañando un ejemplar del Reglamento, en el que no podrá haber ningún concepto contrario al objeto de la Federación o que ésta persigue.

Art. 5.º—Las diversas organizaciones pertenecientes a esta Federación, están obligadas a participar al Comité cuantas reformas introduzcan en su Reglamento, las cuales no podrán contener conceptos contrarios al objeto que persigue la Federación.

Art. 6.º—Cuando se hallen impresos estos Estatutos, las Secciones adheridas tomarán tantos ejemplares como afiliados tengan, debiendo pagar su importe. El carnet de federado será el mismo de la Unión General de Trabajadores de España.

Art. 7.º—Las organizaciones que formen parte de la Federación, sin excepción alguna, satisfarán al Comité para los gastos de administración y propaganda, la cuota de cinco céntimos de peseta mensualmente por afiliado o afiliada. Esta cuota podrá ser aumentada por los Congresos siempre a propuesta del Comité. Con la recaudación de

estas cuotas se creará la Caja de la Federación para atender a todos los gastos de carácter general, así como a los gastos de instalación de la Comisión Ejecutiva, que señalará ésta y que fijará cada año el Congreso ordinario de la Federación.

Las Secciones de Mahón pagarán una cuota semanal de veinticinco céntimos por afiliado y quince por afiliada. La Comisión Ejecutiva de la Federación recaudará y administrará estas cuotas y satisfará, en cambio, todos los gastos ordinarios de las Secciones citadas. Mensualmente esta Comisión separará el total importe de las cuotas de cinco céntimos por afiliado de las Secciones de Mahón, el cual ingresará en la Caja de la Federación. La citada Comisión Ejecutiva llevará libros especiales independientes de los de la Federación para todo cuanto haga referencia a los asuntos administrativos que corresponden a las Secciones de Mahón.

Las Secciones de los pueblos tienen que cotizar directamente las cuotas correspondientes de la Unión General de Trabajadores de España o a sus respectivas Federaciones Nacionales de Industria u Oficio.

Art. 8.º—Serán dadas de baja las Secciones que adeuden al Comité el importe de un trimestre de cotización.

Art. 9.º—Todas las Secciones están obligadas a remitir al Comité las estadísticas y datos

que éste les reclame, debiendo las Secciones de los pueblos enviarle, además, mensualmente y sin ninguna clase de excusa, el número de asociados que cada uno tenga.

Art. 10.º—Cuando alguna de las Secciones considere necesario y oportuno que se lleve a cabo alguna campaña o acto de propaganda, se pondrá de acuerdo con el Comité, para realizarla, determinando previamente los medios que habrán de emplearse y los recursos que se necesitan.

El Comité queda autorizado para realizar actos de propaganda donde y cuando crea conveniente.

Art. 11.º—La Federación no reconoce en cada localidad más que una Sección de cada oficio o profesión.

Art. 12.º—Las Sociedades adheridas a la Federación Obrera de Menorca, deberán pertenecer a la Unión General de Trabajadores de España y por tanto a sus Federaciones Nacionales de Industria.

### SOLIDARIDAD Y HUELGAS

Art. 13.º—Todas las Secciones de la Federación se comprometen a practicar entre sí las solidaridades moral y material, haciendo todos los esfuerzos y sacrificios que las circunstancias permitan, a fin de que los trabajadores en huelga salgan siempre victoriosos en las luchas provoca-

das por demanda de los obreros o las que impongan un acto de fuerza del Capitalismo.

Art. 14.º—Cuando alguna Sección federada se proponga demandar mejoras de los patronos, cuya negativa de éstos pudiera dar lugar al plantamiento de huelgas, lo comunicará al Comité con todos los antecedentes del caso, a los efectos de buen gobierno de la Federación y preparación de la ayuda moral y material de las demás Secciones al movimiento.

Art. 15.º—Aunque las Secciones son autónomas para hacer reclamaciones y huelgas a los patronos, conviene que antes de recurrir al último extremo, pidan consejo y soliciten entrevistas con el Comité, tanto porque ello significa concepto elevado de compañerismo, como por ser muy conveniente a los efectos de la solidaridad de las demás Secciones.

Art. 16.º—Todas las Secciones tienen derecho a solicitar el concurso moral del Comité para los casos de huelga, tanto para la redacción y trámite de documentos, como para orientar o dirigir el movimiento por los cauces que la Federación tiene trazados.

Art. 17.º—Tan pronto tenga el Comité conocimiento de que una Sección federada ha declarado una huelga, informará de la misma a las demás Secciones federadas y en cuanto la necesidad del movimiento lo exija, requerirá su apoyo material.